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Nutricionista Fanny Gutiérrez, 
P.U. Secretaria de Salud 

Alcaldía Municipal  

El Carmen de Viboral 
 

Psicóloga María Alejandra López,  
P.U. Secretaria de Salud 

Alcaldía Municipal  
El Carmen de Viboral 

 
Psicóloga Verónica Giraldo,  

P.U. Secretaria de Salud 
Alcaldía Municipal  

El Carmen de Viboral 
 

   Edgar Jimenez, 
Auxiliar Administrativo Secretaria de Salud 

Alcaldía Municipal  

El Carmen de Viboral 
 

Técnica Operativa Marllely Martínez,  
Oficina UGAM-UMATA 

Alcaldía Municipal 
El Carmen de Viboral 

 
Técnica Operativa Marcela Osorio Quintero, 

Oficina UGAM-UMATA 
Alcaldía Municipal 

El Carmen de Viboral 
 

Técnica Operativa Janeth Quintero, 
Oficina UGAM-UMATA 

Alcaldía Municipal 

El Carmen de Viboral 
 

   Ovidio Valencia 
Oficina UGAM-UMATA 

Alcaldía Municipal 
El Carmen de Viboral 

 
Demás comunidad asiste. 

 
Se anexa listado de asistencia a la presente acta. 

 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

 

1. Aprobación del Orden del día 
2. Llamado a lista y verificación del Quórum 

3. Oración 
4. Himno al Municipio de El Carmen de Viboral 

5. Presentación de informe de Gestión del último Trimestre del  
       año 2014 y socialización plan de acción año 2015. 



 

 
Concejo Municipal, Sesión Plenaria Periodo Ordinario. Acta 007, viernes 6 de febrero de 
2015  

3 

 5.1  Secretaría de Salud y Desarrollo Social, Trabajadora Social, 
Natalia Cristina Arbeláez. 

5.2  Jefe de Oficina UGAM–UMATA, Ingeniero Forestal, Huber Octavio   

       Estrada Gómez. 
6. Lectura de comunicaciones 

7. Proposiciones y Asuntos Varios 
8. Cierre de la sesión 

 
DESARROLLO: 

 
1. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

 
Fue aprobado con ocho (8) votos positivos. Ausente con excusa el 

concejal Alejandro Giraldo Quintero, sin excusa los concejales, John 
Jairo Arcila Gómez, Vicente Arcila Giraldo, John Fredy Quintero 

Zuluaga y Hermes Daniel Zuluaga Giraldo. 
 

2. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 

 
A la Plenaria asistieron todos los Corporados. Ausente con excusa el 

concejal Alejandro Giraldo Quintero, sin excusa los concejales John 
Jairo Arcila Gómez, Vicente Arcila Giraldo y John Fredy Quintero 

Zuluaga. 
 

3. ORACIÓN 
 

Fue realizada por el Concejal Héctor Fabio Gómez Ramírez 
 

4. HIMNO AL MUNICIPIO DE EL CARMEN DE VIBORAL 
 

Los presentes entonaron el Himno a nuestro Municipio. 
 

5. PRESENTACIÓN DE INFORME DE GESTIÓN DEL ÚLTIMO 

TRIMESTRE   
 DEL AÑO 2014 Y SOCIALIZACIÓN PLAN DE ACCIÓN AÑO 2015. 

 
5.1 SECRETARÍA DE SALUD Y DESARROLLO SOCIAL, TRABAJADORA  

       SOCIAL, NATALIA CRISTINA ARBELÁEZ. 
 

Inició saludando a los presentes, seguidamente informó sobre las 
diferentes actividades que han realizado y que tiene la Secretaria de 

Salud, como:  
 

 Cumplimiento plan de desarrollo 
 Plan de acción salud 2014 

 Prestación  de servicios de salud 
 Móvil de la salud llegando  más cerca  a nuestra comunidad 

 Adecuación y fortalecimiento puesto de salud la Aurora 

 Diagnostico puestos de salud La Esperanza, El Porvenir, La 
Sonadora 

 Fomento de la participación social en salud (copaco, consejo 
territorial de seguridad social en salud, ligas de usuarios, SAC 

 Convenio con Imdeporte para realizar 15 ciclo vías y 150 
actividades físicas con adultos mayores 

 SALUD PÚBLICA 
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 Crecimiento y Desarrollo 
 Joven y adulto sano 

 Planificación familiar 

 Estrategia APS  
 Brigadas de salud 

 Visita a los puestos de salud 
 Convenio Carisma 

 Aseo y mantenimiento de la Morgue 
 Atención primaria en salud 

 Vacunación 98% 
 Nutrición 

 Salud mental  
 Gerontología 

 Discapacidad 
 Fisioterapia 

 Familias en acción 
 Prevención emergencias 

 Desarrollo comunitario 

 
Sobre el Plan de Acción para el año 2015, explicó las diferentes 

actividades que se tienen:   
 

 Capacitar  1500 personas en deberes y derechos en salud 
 Aumentar la cobertura de aseguramiento, disminuyendo la 

población pobre no afiliada. 
 Realizar lecturas públicas en la zona rural y urbana para 

incrementar la afiliación al SGSSS. 
 Pago mensual a las EPS-S- interventorías. 

 Envió de información  a los entes de control Sispro, supersalud, 
Rips, seccional de salud de Antioquia y Ministerio. 

 Convenio interadministrativo para la atención en primer nivel 
para la población pobre y sin subsidio 

 Vistas de inspección y vigilancia a la E.S.E para evaluar la 

referencia y contrareferencia 
 Convenio Interadministrativo para entrega de protesis para 

población pobre y sin subsidio. 
 Promover los mecanismos de participación en Salud como el 

consejo territorial de seguridad social en salud, copaco, SAC, 
veedurías en salud 

 Fortalecer las liga de usuario de cada IPS existente en el 
municipio 

 Realizar encuestas de satisfacción con los usuarios de las 
diferentes EPS presentes en el Municipio 

 Fortalecer el equipo de salud mental. 
 Estilos de vida saludables 

 comité de salud mental 
 Prevención consumo SPA, violencia intrafamiliar, sexualidad sana 

y responsable. 

 Acompañamiento a las Instituciones educativas en el comité de 
convivencia 

 Establecer redes de salud mental 
 Programa materno infantil 

 Estrategia AIEPI 
 Tamizaje nutricional 

 Realizar capacitaciones en temas de educación nutricional 
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 Seguimiento epidemiológico de los niños reportados por la SSSA 
con bajo peso 

 Entrega de complemento nutricional 

 Fortalecimiento de la mesa de infancia y adolescencia en el 
Municipio. 

 Asesoría y asistencia a la población que presente vulnerabilidad 
en su estado nutricional 

 Estimulación Temprana: Actividades de estimulación a las  
personas con algún tipo de discapacidad desde los 0 años hasta 

lo 17 años 
 Convenio coreducar para atención a adultos  

 Contrato fonoaudiologa:  
 Contrato fisioterapeuta ( Rehabilitación física) 

 Comité Municipal de Discapacidad 
 Actualización censo  

 Fortalecimiento de los programas ocupacionales 
 Actividad física y aprovechamiento del CIC 

 Sensibilización en centros educativos rurales cercanos en 

referencia a la discapacidad (niños, padres de familia y docentes) 
 Programas del adulto mayor 

 Comité gerontológico 
 Cabildo mayor 

 Actividades de socialización e integración del adulto mayor 
 Atención población vulnerable 

 Aporte Centro de bienestar del anciano 
 Atención integral de la modalidad de atención centro vida  

 Programa Colombia mayor, entrega de subsidios e inscripción de 
posibles beneficiarios 

 Programa nutricionales 
 Realizar Asamblea de familias en acción 

 Garantizar la continuidad e incrementar el ingreso de las familias 
que cumplan con los criterios para la inclusión al programa 

familias en acción 

 Realizar encuentros de cuidado de Familias en acción y otras 
acciones de salud.  

 Realizar capacitaciones al Comité Madres Lideres y Veedoras para 
que sean multiplicadoras y veedoras 

 Realizar capacitaciones a grupos organizados e instituciones 
educativas entrega de kit de primeros auxilios 

 Convenio de apoyo a la defensa civil para prevención y atención 
en eventos de interés 

 Verificar que la ESE tenga su plan hospitalario de emergencias 
elaborado, actualizado y operativo y establecer compromisos. 

 Realizar encuentros de las organizaciones comunitarias para 
fortalecer la participación y control social  

 Realizar  visitas a las JAC  en la zona urbana y  rural, con el fin 
de hacer  acompañamiento en sus procesos. 

 Acompañamiento y seguimiento a las JAC ganadoras de la 

iniciativa del concurso de la Construcción de casetas comunales 
en la zona rural o urbana del municipio 

 Politica publica de Asocomunal 
 Realizar formación en contratación publica a las juntas de acción 

comunal. 
 Realizar encuentros y visitas "Alcaldía con todos"  

 Fortalecimiento del COMPOS. 
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5.2 JEFE DE OFICINA UGAM–UMATA, INGENIERO FORESTAL, HUBER 
OCTAVIO ESTRADA GÓMEZ. 

 

De manera concreta se anuncian en la presente Acta algunos de los 
apartes del informe presentado por el funcionario, los cuales refirieron 

los siguientes temas: 
 

 Mejorar y proteger los recursos naturales mediante jornadas de 
recolección de residuos sólidos, empaques de agroquímicos, 

limpieza de fuentes hídricas, campañas de educación ambiental, 
entre otros. 

 Fortalecimiento y mantenimiento a los sistemas de los 
acueductos veredales asociados a AGUA VIVA 

 Suministro e instalación de cubierta en las Plantas de 
Tratamiento de Agua Potable de los Acueductos Rivera Arriba y 

La Florida 
 Mantenimiento y limpieza a las instalaciones del proceso de 

tratamiento, tanques de almacenamiento y recarga de lechos 

filtrantes (arena sílice y antracita). 
 Suministro e instalación de válvulas  en los Acueductos: 

Mazorcal El Dragal y La Morena  
 Reposición y ampliación de ramales de redes de acueducto en 

los Acueductos: Mazorcal, El Dragal y La Morena  
 Construcción tanque de almacenamiento  Acueducto Betania. 

 Construcción desarenador Acueducto La Aurora - Viboral. 
 Construcción  de desarenador en el Acueducto Camargo. 

 Construcción  de bocatoma  en los Acueductos: Camargo, El 
Dragal y La Morena. 

 Reposición de 150 metros lineales de tubería de 12” en el 
sistema de alcantarillado del Acueducto Campo Alegre. 

 Suministro e instalación de 20 cajas y tapas en polipropileno 
para protección de medidores. Acueducto El Cerro - Samaria. 

 Dotación de equipos de cómputo, impresora y licencias. 

Acueductos: Boquerón, Rivera - Arriba y La Florida. 
 Fortalecimiento y mantenimiento a los sistemas de los 

acueductos veredales  no asociados 
 Mantenimiento, limpieza y pintura de todo el sistema de 

tratamiento de las Plantas 
 Electrificación Acueducto La Chapa 

 Suministro e instalación de manguera de ½”, ¾” y 1” a todos 
los acueductos no asociados y reposición de redes de acueducto 

en los acueductos La Palma-Rivera, Alto Grande, La Chapa y Las 
Acacias 

 Aislamiento del predio donde se ubica la PTAP de la Palma-
Rivera Alto Grande  

 Fortalecimiento y mantenimiento al sistema de acueducto del 
acueducto  Aguas Claras 

 Mantenimiento, limpieza y pintura al sistema de tratamiento de 

la PTAP. 
 Suministro e instalación de tubería  y uniones PVC presión 4” 

 Construcción de 28 sistemas de tratamiento de aguas residuales 
(pozo séptico) en las veredas La Chapa y Boquerón.  

 Construcción de 48 sistemas de tratamiento de aguas residuales 
(pozo séptico y FAFA) en diferentes veredas del Municipio de El 

Carmen de Viboral.   
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 Convenio Interadministrativo para transferir recursos 
económicos a la Empresa de Servicios Públicos “La Cimarrona 

E.S.P”, para la construcción y/o modificación de algunas redes 
de aguas residuales y aguas lluvias en vías de la zona urbana 

del Municipio de El Carmen de Viboral 
 Convenio Interadministrativo de cooperación para subsidiar a 

los suscriptores de acueducto, alcantarillado y aseo de la zona 

urbana que se encuentran en estrato uno y dos según lo 
establecido en los Acuerdos Municipales 046  del 26 de junio de 

2010, 062 del 30 de mayo de 2011 y 002 del 29 de mayo de 
2012. 

 Construcción de Estufas eficientes  
 Compra de predio de protección, reforestación  aislamiento y 

adecuación de predio para  escombrera municipal  
 Implementación de parques infantiles ecológicos en madera 

plástica  
 Reducción del riesgo de inundación, recuperación de la ronda 

hídrica de la quebrada la Cimarronas por medio de la 
implementación del parque lineal 

 Capacitación a las personas que se les ha aplicado el 
Comparendo Ambiental 

 Huerta de las Oportunidades 

 Realización de la Feria Agroalimentaria proyecto MANÁ - FAO 
 Desarrollo tecnológico, productivo y comercial del aguacate 

HASS en Antioquia; con el proyecto se están implementando  en 
3.5 hectáreas,  en predios de 3 agricultores del municipio. 

 Fortalecer las Asociaciones de productores  
 agropecuarios existentes en el municipio 

 Crear programas de promoción y prevención de la salud animal 
para mitigar el impacto de la zoonosis en la población humana 

 Convenio con el Instituto Colombiano Agropecuario ICA 
 Asistencia y asesoría a pequeños productores  

 Certificación de fincas libres de Brucela y Tuberculosis 
 Gestión ante el Ministerio de Agricultura para fomentar la 

siembra y consumo de papa en el municipio 
 Prestación de asistencia técnica directa rural Municipio – 

FINAGRO 

 Escuela de campo en piscicultura  
 Esterilización, Identificación y Adopción de mascotas 

 Apoyo logístico al Censo Agropecuario 
 Implementación de parques infantiles ecológicos en madera 

plástica  
 Fortalecimiento de la competitividad de la ganadería bovina 

 
Para terminar mencionó que el Plan de Acción de 2014, Saneamiento  

Básico UGAM tiene un cumplimiento del 96% y el Plan de Acción 
UMATA un cumplimiento de 76%. 

 
INTERVENCIÓN DE LOS CONCEJALES 

 
CONCEJAL HERNÁN ÁLZATE: resaltó los informes tan completos que 

presentaron, preguntó por qué no aparece la recolección de los 

residuos sólidos del Instituto Técnico Industrial Sede A.  
Contó que aún se continúa con el problema de los animales callejeros, 

lo que produce un alto riesgo de accidentabilidad, manifestó que hay 
que preocuparse un poco más por el impacto ambiental que generan. 

Para terminar Preguntó cuál es el presupuesto del Concejo Municipal 
de pluralidad.  
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CONCEJAL HÉCTOR FABIO GÓMEZ REMÍREZ: realizó un 

reconocimiento a la Secretaria de Salud, porque es la que más goza 
de la aceptación de la comunidad, igualmente felicitó al Jefe de 

Oficina UGAM-UMATA, mostró alegría por el tema del comparendo 
ambiental, sugirió incluir en el plan de acción el tema de los 

practicantes de la Universidad de Antioquia y las demás Universidades 

que tengan profesiones a fines, ya que ayudarían a cumplir las metas. 
 

VICEPRESIDENTE PRIMERO HUGO RAMIRO ARBELÁEZ OSORIO: 
felicitó a Natalia Arcila por su cumpleaños, preguntó quién va a 

remplazar a la señora que maneja el programa de los Adultos 
Mayores. 

 
Felicitó a Huber Estrada, por el informe presentado, agradeció por 

todo lo que han hecho y espera todo lo que se tiene para este año 
2015 se pueda cumplir. 

 
CONCEJAL WILLIAM GÓMEZ PAREJA: se unió a las felicitaciones para 

Natalia Arbeláez por su cumpleaños, manifestó que en ocasiones 
anteriores se había hablado del incendio de mundo limpio, preguntó 

qué medidas se tomaron al respecto, porque aún se ven las llantas en 

la parte de afuera de la empresa. 
 

Solicitó información sobre un comentario que ha escuchado sobre la 
realización de una Clínica de reposo o una cárcel.  

 
CONCEJAL JOHN FREDY QUINTERO ZULUAGA: deseó muchas 

bendiciones para Natalia Arbeláez en su día, manifestó que la 
Secretaria de Salud es la que cuenta con más recurso, al mismo 

tiempo la que cuenta con mayor cantidad de funciones, felicitó el 
excelente equipo de trabajo, resaltó el tema del móvil de la salud, 

porque es el sueño y el beneficio para toda la comunicada 
carmelitana. 

 
Sobre el Centro de la Discapacidad, dijo que no solo se necesita la 

casa de la discapacidad sino una unidad de atención integral a dicha 

población tan vulnerable.  
 

Manifestó que el Concejo Municipal le ha apostado a los proyectos que 
traen gran beneficio para la comunidad, es importante y fundamental 

apoyarlos. 
 

Respectó a la Oficina UGAM-UMATA, reiteró las felicitaciones a todo el 
equipo de la oficina, expresó que le hubiera gustado que fuese una 

secretaria con un rubro específico, sugirió retomar el consejo de 
desarrollo rural y fortalecer el tema del Agro. 

 
CONCEJAL JORGE IVÁN RÍOS MARTÍNEZ: expresó se ha visto el 

trabajo de la Secretaría de Salud, es de gran orgullo ver una 
secretaria en tan buenas manos y con un gran equipo de trabajo. 

 

En relación a la Oficina de UGAM-UMATA, los felicitó por la buena 
labor que han desempeñado, además los campesinos cuentan con el 

apoyo que no tenían anteriormente. 
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CONCEJAL HERNÁN ÁLZATE: agradeció a Natalia Cristina Arbeláez, 
por la pronta respuesta a la solicitud realizada de aumentar el 

personal en Comfama y Promedan. 
 

CONCEJAL VICENTE ARCILA GIRALDO: reconoció el trabajo que ha 
desarrollado la Secretaria, dijo que es la única funcionaria que esta 

desde el inicio del periodo, el proceso ha sido arduo, activo y 

constante.  
 

Explicó que una de las grandes aliadas del municipio ha sido la 
seccional de Antioquia, la creación de Saviasalud demuestra que se 

puede trabajar por la comunidad. 
 

Mostró preocupación por el tema de la salud mental, es una gran 
problemática en el municipio, se debe mirar qué medidas se van a 

tomar para afrontarlo, reiteró que el Concejo Municipal está dispuesto 
a acompañar y apoyar en lo que pueda. 

 
Expresó que es un apasionado por las políticas públicas, consideró 

que se deben Apoyar todas las políticas públicas que se van a 
presentar. 

 

Reconoció el gran trabajo que ha realizado la Oficina de la UGAM-
UMATA, por todos los procesos que ha llevado con su equipo de 

trabajo, es satisfactorio contar con personas tan responsables, 
reconoció el gran avance que ha hecho Mauricio Quintero. 

 
Sobre el tema de mundo limpio, contó que en el COMPOS informaron 

que abrirá nuevamente sus puertas, les dieron un volante con todas 
las actividades que realizan, mostró preocupación por que ya se ve 

lleno de llantas al aire libre, sugirió revisar y mirar como desarrollan 
todo el trabajo y visitar las instalaciones. 

 
Para terminar comentó que hay un Proyecto de Acuerdo radicado, el 

de la política pública de bienestar animal desde años anteriores, dijo 
que espera poder darle el debido trámite, para beneficiar a toda una 

comunidad. 

 
CONCEJAL HÉCTOR FABIO GÓMEZ RAMÍREZ: realizó un 

reconocimiento a Mauricio Quintero, por el trabajo que ha realizado, 
manifestó alegría por el regreso de las comunidades a las veredas que 

fueron abandonadas.  
 

Seguidamente propuso que las respuestas fueran enviadas  por 
escrito. 

 
Puesta en consideración por parte de la Presidenta de la presidenta la 

propuesta hecha por el Concejal Héctor Fabio Gómez Ramírez, se 
obtuvo el siguiente resultado nominal,  

HERNAN DE JESÚS ALZATE   SI                                
HUGO RAMIRO ARBELÁEZ OSORIO  SI 

VICENTE DE JESÚS ARCILA GIRALDO SI 
JHON JAIRO ARCILA GÓMEZ   SI 

ALEJANDRO GIRALDO QUINTERO  SI 
MARIA ELENA GÓMEZ DE QUINTERO SI 

WILLIAN DE JESÚS GÓMEZ PAREJA SI 
HÉCTOR FABIO GÓMEZ RAMIREZ  SI 
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ALPIDIO DE JESÚS LÓPEZ RESTREPO SI 
JHON FREDY QUINTERO ZULUAGA  SI 

SANDRA MILENA RAMIREZ GÓMEZ  SI 
JORGE IVAN RIOS MARTINEZ  SI 

HERMES DANIEL ZULUAGA GIRALDO (AUSENTE CON EXCUSA) 
 

       SI: 12 VOTOS 

 
       TOTAL: 12 VOTOS. 

 
Como consecuencia fue aprobada con doce (12) votos positivos. 

 
VICEPRESIDENTE SEGUNDO JOHN JAIRO ARCILA: felicitó a todo el 

equipo de trabajo de la Oficina UGAM-UMATA, al igual que al de la 
Secretaria de Salud, manifestó que el reconocimiento se debe hacer a 

una labor que se ha visto durante estos años, deseó a Natalia Cristina 
Arbeláez el mejor de los cumpleaños. 

 
Aclaró que la encargada del Centro de Discapacidad es Janeth 

Saldarriaga y la de las actividades de la Tercera Edad Ruth Eliza 
Jiménez. 

 

VICEPRESIDENTE PRIMERO HUGO RAMIRO ARBELÁEZ OSORIO: 
felicitó el trabajo que ha realizado Mauricio Quintero, es alguien que 

está atento y dispuesto en todo momento. 
 

 
6. LECTURA DE COMUNICACIONES 

 
Por parte de la Secretaria de la Corporación dio lectura del 

comunicado allegado de la Gobernación de Antioquia y la Concesión 
Túnel Aburra Oriente, donde solicitan programar una reunión 

informativa sobre los avances del proyecto Conexión vial Aburra 
Oriente, en el marco de su Plan de manejo ambiental -

 programa  Información a las comunidades y escenarios de 
participación. 

 

 
7. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS 

 
7.1 PROPOSICIONES APROBADAS 

  
En este orden del día no hubo propuestas aprobadas. 

 
 

7.2 ASUNTOS VARIOS  
 

7.2.1  CONCEJAL JOHN FREDY QUINTERO ZULUAGA: contó que 
estuvo en una reunión con los comerciantes, donde hablaron del 

Estatuto Tributario, manifestaron diferentes inquietudes y dijeron que 
van a solicitar un espacio en el Concejo Municipal para este mes de 

sesiones para intervenir y obtener claridad en varias inquietudes que 

tienen.  
 

Manifestó que estuvo en una reunión con la Junta de Valorización, en 
compañía del Concejal Alpidio López Restrepo, donde tocaron temas 

muy importantes sobre cómo se manejaron los recursos de los 4.000  
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